

# LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NUMERO 3.893

Cierre. La de los correos, a las diez de la tarde. Palma y pueblos de la línea férrea, solo noche

Palma de Mallorca.—Sábado 7 de Octubre de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

## MEJORAS EN PALMA

# EL NUEVO MATADERO

### Descripción de las obras

En una de nuestras anteriores ediciones hemos dado cuenta de que en la *Gaceta de Madrid* se habían publicado las condiciones facultativas y económicas, para la construcción del nuevo matadero.

Entendemos que este asunto es de verdadera importancia para esta ciudad; por esto es que creemos conveniente dar algunos detalles más, de los que llevamos publicados.

El objeto de la presente contrata —dice el artículo primero del pliego de condiciones— la construcción de una serie de obras y edificaciones cuyo conjunto ha de constituir un Matadero público con destino a la capital de las Baleares.

Estas obras consisten principalmente en los desmontes necesarios ó que se indiquen al contratista en los terrenos destinados a calles cedidas por el propietario con este objeto y las obras que para su mejor uso ó aspecto se crean necesarias.

Comprende también la construcción de los cuerpos de edificio siguientes: tres grandes naves para la matanza del ganado; unos pabellones que al parecer cruzan las naves anteriores, y dos corrales.

Dos pabellones para motor y W. C. Dos grandes pabellones de fachada, todo lo cual figura en planos y presupuestos.

Los dos pabellones posteriores angulares, el gallinero y pabellón simétrico que figuran en el plano para mejor representar el conjunto, no figuran en presupuesto, y que, hoy por hoy no cree que suscribe sean de absoluta necesidad; pero podrá exigirse su construcción siempre que el Excmo. Ayuntamiento tenga durante el curso de las obras crédito autorizado suficiente, pues su importe alcanza solamente a unas 25 mil pesetas.

Comprende también gran parte de la urbanización de los terrenos situados entre los diferentes cuerpos de edificio, como construcción de aceras, sifones, aljibes, empedrados, jardines, arbolados, etc. Y comprende las obras complementarias de cuanto se lleva expresado, aunque no aparezcan indicadas en este proyecto expresamente.

### Los materiales

Los materiales que deberán emplearse en dicha construcción, son los siguientes:

La cimentación y alcantarillado serán en su generalidad de hormigón de preparación muy esmerada.

Las fábricas son de muy variadas naturalezas; pero las principales son sillería caliza compacta, fina, de Binissalem, ó sus congéneres, sillería de Porreres y sus similares para las caras vistas de diferentes elementos de estructura, los cuerpos de edificio generalmente y en algunos puntos del interior; ladrillo común de fabricación catalana y ladrillo prensado, también catalán ó de otro punto, que reúna iguales ó mejores condiciones, para las caras vistas, formando elementos decorativos de las fachadas y muros; sillería del Coll d'en Rebesa ó sus similares para los muros, con revestimiento y otros.

Las cubiertas serán combinación de elementos de hierro con otro de madera generalmente de pino del Norte.

Sobre su armazón se colocarán tejas sujetas con alambre, también de fabricación, con perfección igual ó superior a las casas industriales principales de Barcelona, del color que se indique.

### Ejecución de las obras

La marcha que requieren las obras estará dictada y dirigida por el Arquitecto municipal, sujetándose el contratista al orden y forma que se disponga. Sin embargo, puede tenerse como norma la siguiente: se empezará por el desmonte y transporte de tierras hasta alcanzar la rasante aproximada que haya de servir de base a la construcción.

Después se efectuará el replanteo por el Arquitecto municipal, cuyo personal auxiliar correrá a cargo del contratista. Y una vez replanteado, será máxima general el que se vayan levantando las construcciones a un mismo nivel, pudiendo el Arquitecto municipal alterar el orden de ejecución de las obras según las circunstancias.

Se abrirán las zanjas hasta la profundidad necesaria para encontrar terreno de firmeza necesaria para sostener las respectivas construcciones. Se abrirá por secciones, a fin de que se proceda a la cubrición antes del relleno.

Antes del relleno se procederá a su recorrido, barrido, riego y apisonado. La cimentación de hormigón se hará preparando éste sobre tableros, no sobre el suelo, y una vez preparado se echará por capas de unos 0'20 m., que se irán apisonando perfectamente.

Las piezas de sillería se sentarán todas con mortero hidráulico ó con lechada de idem, según indique el Arquitecto municipal. Este mortero y lechada serán, en general, formados por dos volúmenes de cemento y uno de arena; pudiendo, no obstante, el Arquitecto municipal alterar la proporción en más ó en menos, teniendo en cuenta las circunstancias de lugar y las condiciones de los materiales.

### Plazo de ejecución

El contratista dará principio a los trabajos antes de finalizar los veinte días siguientes a aquel en que se le comunicó la adjudicación definitiva de la contrata.

Deberá terminar todas las obras dentro del plazo de dos años, a contar desde el día en que se dá principio a ellas, dando el contratista conocimiento, mediante comunicación dirigida al Sr. Alcalde, del día en que haya de dar principio a los trabajos.

### El día de la subasta

La subasta se celebrará el día 10 de Noviembre de este año, a las once, simultáneamente, en la Dirección general de Administración local, ante la persona que se designe por dicho Centro y en el Salón de sesiones de este Ayuntamiento de Palma de Mallorca, ante el Alcalde y un Concejal designado por el Excmo. Ayuntamiento.

### El tipo de contrata

Servirá de tipo de contrata la cantidad de 462.311'90 ptas. á que asciende el presupuesto de contrata.

Las licitaciones en la subasta no podrán exceder de dicha cantidad, y la baja que se haga se referirá siempre sobre el importe de todos los precios que componen el presupuesto y á todos los que intervengan en la liquidación final; no pudiendo en modo alguno hacer reclamación ninguna por las alteraciones que dichos precios sufran en el mercado, los cuales se considerarán fijos é invariables.

Los pliegos se admitirán desde el día siguiente al que se publiquen las condiciones en la *Gaceta de Madrid*, desde las diez á las trece, en la Dirección general de Administración, y desde las once á las trece en la Secretaría del Ayuntamiento de Palma de Mallorca, hasta el día anterior á aquel en que debe celebrarse la subasta.

### Las fianzas

La fianza provisional para optar á la subasta será de pesetas 23.115'59, equivalentes al 5 por 100 del tipo de subasta. La fianza definitiva que deberá constituir el remanente será de pesetas 46.231'19, equivalente al 10 por 100 del mismo tipo.

### Las obras y los obreros

Los obreros manuales que utilice el contratista serán asegurados de los accidentes del trabajo á su costa por el contratista, el cual sustituirá al Ayuntamiento en todas las responsabilidades que pueden caberle como patrono.

Se aplicará la jornada de ocho horas para los trabajos hechos á jornal. Deberá celebrarse los contratos con los obreros de que habla el párrafo 11 del art. 8.º de la instrucción, arreglándose á la jornada que antes se señala, y cumplir con cuantas disposiciones rigen referente á la legislación obrera.

El contratista, con cargo á la fianza, pagará á los denunciados el importe del 25 por ciento del fraude denunciado si resulta cierto y probado. Los que aspiren á dicho premio depositarán en la Caja municipal una cantidad equivalente al valor de la obra ó trabajos necesarios para comprobar la exactitud de la falta, y de resultar falsa la denuncia, indemnizará dicho gasto el contratista.

### Cuestiones económicas

Una vez concluidas las obras, lo cual comunicará el contratista al Excmo. Ayuntamiento, se procederá á la recepción provisional de las obras, asistiendo el señor Alcalde ó quien delegue el Presidente, y dos Concejales de la Comisión de gobierno y policía, el Arquitecto municipal y el contratista, si se hallan ajustadas á las condiciones del contrato. Si resulta necesario, después de efectuado el reconocimiento, la ejecución de alguna obra ó la reparación de alguna falta, quedará en suspenso la recepción hasta que manifesté el contratista haber ejecutado ó reparado el daño ó defecto.

A los seis meses de hecha la recepción provisional se procederá á la recepción definitiva, con asistencia de las personas indicadas en el artículo anterior.

Durante estos seis meses el contratista viene obligado á conservar todas las obras objeto de la contrata y reparar y corregir todas las faltas que durante dicho tiempo se noten, ya por deficiencias

de construcción ó materiales, ya por haber pasado inadvertidas en la recepción provisional.

De lo contrario, puede el Ayuntamiento ejecutar los trabajos de conservación ó de reparos bajo la dirección del Arquitecto municipal, cuyo coste será baja en la cantidad total de liquidación de que se habla en artículos sucesivos.

A partir de la recepción provisional, podrá ya el Ayuntamiento hacer todo el uso que le convenga de las obras ejecutadas.

Después de hecha la recepción definitiva, todos los gastos de conservación serán ya de cuenta del Excmo. Ayuntamiento.

Una vez recibidas provisionalmente las obras, se procederá por el Arquitecto municipal, con intervención del contratista, á la formación de la liquidación total, cuyo importe reconocerá el Excmo. Ayuntamiento como cantidad en deuda al contratista.

Esta cantidad devengará el interés del cinco por ciento en favor del contratista desde el día de la recepción definitiva de las obras.

La cantidad importe de la liquidación será abonada al contratista por el Excmo. Ayuntamiento por anualidades cuya cantidad mínima será de la vigésima parte del total de la liquidación, cuyo efecto se consignará su importe en los presupuestos ordinarios de la Corporación que sigan al del año en que se liquide y reconozca la cantidad total en deuda.

No vendrá obligado el contratista á recibir, no siendo por saldo ó mútuo convenio, plazos menores á una anualidad.

La cantidad en deuda devengará desde el día de la recepción definitiva un interés á favor del contratista á razón del cinco por ciento anual, abonable por el Excmo. Ayuntamiento.

Los intereses se liquidarán y abonarán independientemente del capital al fin de cada semestre.

Los intereses devengados y no satisfechos devengarán á su vez intereses después de dos meses del vencimiento.

La fianza queda hipotecada en favor del contratista hasta tanto que resulten abonados todo el capital é intereses.

Igualmente quedarán en garantía para dicho capital é intereses todos los productos líquidos del Matadero, ya sea su explotación por subasta, ya sea por administración, pudiendo en este último caso intervenir el contratista á su costa.

No podrá el Ayuntamiento, una vez para ello le autorice la ley, imponer contribución ni descuento alguno de carácter local al capital ni á los intereses.

## LEPANTO

Al amanecer del domingo 7 de Octubre de 1571, una poderosa escuadra arcaica é Mediterránea, bordeando las costas de Grecia. Era la de la Liga Santa; componíase de 316 bajeles (164 españoles, 134 venecianos y 18 pontificios), que embarcaban 80.000 soldados; su jefe supremo era el español D. Juan de Austria, á cuyas órdenes capitaneaban Santiago Veniero las naves de Venecia y Marco Antonio Colonna las del Papa y completaban el lucido Estado mayor, el marqués de Santa Cruz, Alejandro Farnesio, Agustín Barbarigo, Andrés Doria, Requesens, Cardona, Pablo Jordán Usino, Francisco Duodo y otros valientes guerreros. Aquella flota trataba de salvar á los estados europeos de la invasión turca con que amenazaba el fiero Selim II. Poco antes de las nueve de la mañana, en aguas del golfo de Lepanto, los vigías de una galera de Doria descubrieron la armada turca. Resurgió con ésto, en los jefes cristianos, la disparidad de opiniones que se había manifestado en el Consejo del 2 de Octubre; Doria y Veniero aconsejaron al de Austria que rechazase el combate. Pero, el heroico español, sostenido por los pareceres de los demás, contestó:

—Señores, ya no es hora de aconsejar sino de pelear.

E inmediatamente dispuso el orden de batalla. Formaban el ala derecha, las naves de Doria, la izquierda las venecianas, con Barbarigo al frente. El mismo D. Juan de Austria dirigía el centro, sosteniéndolo Veniero y Colonna con sus capitanes, Cardona y Requesens. Una milla detrás, el marqués de Santa Cruz mandaba 35 galeras de reserva; y delante de línea, Francisco Duodo, con seis formidables galeazas artilladas cada una con 40 cañones, tenía la misión de desconcertar al enemigo al principio del combate. La escuadra de la Liga ocupaba tres millas próximamente, de extremo á extremo. El de Austria y Requesens la recorrieron toda en esquifes, poco antes de iniciarse la lucha, animando á los soldados.

La armada turca presentábase formando una enorme media luna. Sus galeras eran 250, mas grandes y poderosas, en general, que las cristianas; su estructura más homogénea; montaba 120.000 soldados. Ali-Bajá la dirigía, mandando personalmente el centro; el cuerpo izquierdo estaba confiado al fa-

moso argelino Uluch-Alí; el derecho, que se apoyaba en la costa, guiábalo Mahomed Sirocco, virrey de Egipto.

También entre los turcos hubo disparidad de opiniones respecto de la conveniencia de combatir; la favorable de Ali-Bajá se impuso. Y éste, penetrado de la trascendencia de la lucha, dijo, alentando á los suyos:

—El que hoy ganare la victoria, será señor del mundo.

Y añadió dirigiéndose á los cautivos cristianos que remaban sus galeras:

—Si hoy es vuestro día, Dios os lo dé; pero estád ciertos que si gana la jornada os daré la libertad; por lo tanto, haced lo que debéis á las obras que de mí habéis recibido.

En tanto, llegaba al mediodía. Los turcos avanzando á remo, por serles el viento contrario, se aproximaron á la armada cristiana. Sirocco, que era el más avanzado, disparó el primer cañazo contra los venecianos de Barbarigo. Este contestó enérgicamente; las galeazas de Duodo hicieron espantoso fuego, y la línea turca se descompuso un tanto... Empero Sirocco, siempre apoyado en la costa, rebasó la extrema izquierda cristiana, y envióvió parte de Barbarigo, hiriendo de un flechazo en un ojo al almirante. Veniero, abandonando el centro, voló en socorro de sus compatriotas.

Uluch-Alí trató igualmente de envolver á Doria; No lo consiguió porque el genovés extendió mucho su línea; pero tal maniobra dejó parte de ésta mal defendida, y Uluch aprovechó el error fingiendo una retirada, acometiendo á las naves maltesas, destruyendo algunas y apresando otras, la capitana entre ellas.

En el centro, habíanse abordado las galeras de D. Juan de Austria y Ali-Bajá. Peleábase terriblemente cuerpo á cuerpo; los arcabuceros españoles hacían prodigios, y los genoveses resistían de tal modo, que por dos veces llegaron los cristianos al palo mayor de la capitana turca, y otras tantas tuvieron que retirarse.

En la izquierda, Barbarigo agonizaba furioso, viendo en peligro su escuadra. El socorro de Veniero cambió el aspecto del combate. Una galera abordó la de Sirocco; un capuchino, llevando un crucifijo atado al extremo de una lanza, guió el asalto. Este fué furioso. El marinero Juan Contarini mató al egipcio; la nave se rindió tras espantosa resistencia. Y Barbarigo, como Nelson dos siglos después, murió al tener noticia de que la victoria era suya.

Casi al mismo tiempo, el oportunísimo socorro del marqués de Santa Cruz dió también el triunfo al centro cristiano. Cayó Ali-Bajá, en su galera tremoló vencedora la cruz, siendo señal de dispersión de los turcos. Sólo Uluch-Alí seguía combatiendo y Doria se veía comprometido; pero la llegada de las galeras vencedoras de Santa Cruz, le hicieron retirarse también, abandonando los buques capturados... Doria, Santa Cruz, y luego D. Juan de Austria, salieron en su persecución, sin conseguir darle alcance por ser más veloces las galeras del argelino; y Uluch-Alí desapareció salvando las 40 últimas naves turcas que se salvaron del desastre.

En tanto, encapotóse el cielo y empezó el trueno á rugir. La escuadra de la Liga hubo de abandonar el lugar del combate, incendiando los barcos que, por sus averías, no podían ser remolcados, y se refugió en Petala. Los turcos perdieron en el combate 25.000 hombres; dejaron 130 galeras en poder del mar. Recobraron su libertad 12.000 cautivos cristianos y del inmenso botín recogido correspondió á Felipe II la mitad, á Venecia la tercera parte y la sexta parte al Papa. Las pérdidas de los aliados fueron de 7.756 muertos—de ellos 2.000 españoles—y 15 naves echadas á pique. En conmemoración del señalado triunfo, la Iglesia instituyó la fiesta del Santo Rosario y añadió á la Letanía el *Auxilium Christianorum*. La invasión de Europa por los turcos fué evitada.

El memorable combate suscitamente resenado, cuyo 334.º aniversario se cumple hoy constituyó tal vez la última página de nuestra epopeya de grandeza... Su recuerdo, siempre interesante, lo es acaso más este año en que, al conmemorarse el tercer centenario de la aparición del más maravilloso de los libros, adquiere interés de actualidad cuanto se relaciona con su inmortal autor, el humilde soldado que allí perdió un brazo peleando heroicamente en la galera *Marquesa*, Miguel de Cervantes Saavedra.

ISMAEL SÁNCHEZ ESTEBAN.

## El Rey de Inglaterra, coronel español

La *Gaceta* publica el siguiente Real decreto del ministerio de la Guerra:

—Queriendo dar un alto testimonio de mi sincera amistad y afectuosa consideración á S. M. el Rey del Reino Unido de la Gran Bretaña é Irlanda, Emperador de la India, Eduardo VII, vengo en nombrarle coronel honorario del regimiento Infantería de Zamora núm. 8.—

Dado en Palacio á cuatro de Octubre de mil novecientos cinco.—ALFONSO.— El Ministro de la Guerra, Valeriano Weyler.

El regimiento de Zamora núm. 8 de Infantería, cuyo mando honorario se ha concedido á S. M. el Rey de Inglaterra, es uno de los que tienen más brillante historia militar.

Creado en 30 de Abril de 1580, bajo la denominación del apellido de su primer maestro de campo, fué conocido á principios del siglo pasado por el dictado *El Fiel*, que mereció por negarse á jurar por Rey á José Bonaparte.

En sus banderas ostentó el lema: «La Patria es mi norte y la fidelidad mi divisa».

En la antigüedad alcanzó gran celebridad, entre otros hechos de armas en la defensa de Tillemont (Flandes, 1589), en la que el capitán D. Cristóbal Marcó opuso heroica resistencia con su compañía, sobreviviendo, de los 90 hombres que la componían, el cabo Morales y ocho soldados.

El bloque de Breda, el sitio y toma de la Chapelle, el asalto de Chatelet, en que brilló por su arrojo al montar la brecha, y sus innumerables hazañas en Flandes y en las guerras de sucesión, hacen que el nombre del regimiento de Zamora, que tanta gloria alcanzó después en la de la Independencia, campaña de Africa y guerras civiles, figure entre los más valerosos.

CUENTOS DEL SÁBADO

## Un cuento de pastores

Sentados al abrigo de unas piedras célticas doradas por líquenes milenarios, los pastores merendaban en el monte. El sol se ponía y los buitres que coronaban la cumbre batían en el aire sus alas, abiertas en el fondo encendido del ocaso. La hora y el paisaje despertaban la cándida fantasía de algún pastor que contaba en el corro milagros y prodigios. Historias de ermitaños, de tesoros ocultos, de princesas encantadas, de santas apariciones. Un viejo que llevaba al monte tres cabras negras, sabía tantas, que un día entero, de sol á sol, podía estar contándolas. Tenía cerca de cien años, y muchas de sus historias habían ocurrido siendo él zagal. Contemplando sus tres cabras negras, el viejo suspiraba por aquel tiempo, cuando iba al monte con un largo rebaño que tenían en la casa de sus abuelos. Un corro infantil de pastores escuchaba siempre los relatos del viejo. Había sido en aquel buen tiempo lejano, cuando se le apareciera una dama sentada al pie de un árbol, peinando los largos cabellos con peine de oro. Oyendo al viejo, algunos pastores murmuraban con ingenuo asombro:

—Sería una princesa encantada!

Y otros pastores que ya sabían aquella historia, contestaban:

—¡La reina mora, que tiene prisionera un gigante alarbio!..

El viejo asentía moviendo gravemente la cabeza, daba una voz á sus tres cabras para que no se alejasen, y proseguía:

—¡Era la reina mora!.. A su lado, sobre la yerba, tenía abierto un cofre de plata lleno de ricas joyas que rebullaban al sol. El camino iba desviado, y la dama, dejándose el peine de oro preso en los cabellos, me llamó con la su mano blanca, que parecía una paloma en el aire. Yo, como era rapaz, dime á fujir á fujir.

Y los pastores interrumpían con candoroso murmullo:

—¡Si á nos quisiera aparcerar!

El viejo respondía con su entonación lenta y religiosa, de narrador milenario.

—¡Cuantos se acercan, cuantos perecen encantados!

Y aquellos pastores que habían oído muchas veces la misma historia, se la explicaban á los otros pastores que nunca la habían oído. El uno decía:

—Vos no sabéis, con su gran hermosura los atrae.

Y otro agregaba:

—Con la riqueza de las joyas que les muestra los engaña.

Y otro más tímidamente advertía:

—Tengo oído que les pregunta cuál de entre todas sus joyas les place más, y que ellos, deslumbrados viendo tantos broches, y cintillos, y ajorcas, y joyeles, pónense á elegir, y así quedan presos en el encanto.

El viejo dejaba que los murmullos se acallasen, y proseguía con su ingenua inventiva, llena de misterio la voz:

—Para desencantar á la reina y casarse con ella, bastaría con decir: Entre tantas joyas, sólo á vos quiero, señora reina. Muchos saben aquello, pero cegados por la avaricia se olvidan de decirlo y pónense á elegir entre las joyas...

El murmullo de los zagales volvía á levantarse como un deseo fabuloso y ardiente:

—¡Si á nos quisiese aparcerar!

El viejo los miraba compasivo:

—¡Desgraciados de vos! El que ha de

romper ese encanto no ha nacido todavía...

Después, todos los pastores, como si un viento de ensueño removiese el lago azul de sus almas, querían recordar otras historias. Eran siempre las viejas historias de los tesoros ocultos en el monte, de los lobos rabiosos, del santo ermitaño por quien al morir habían doblado solas las campanas. ¡Aquellas campanas que se despertaban con el sol, piosas, madrugadoras, sencillas como dos abadesas centenarias!

RAMÓN DEL VALLE INOLÁN.

## Por telégrafo

### Júbilo en un regimiento

Madrid 6 á las 16

Desde el Ferrol comunican que entre los jefes, oficiales y soldados del Regimiento de Zamora, reina un gran júbilo por el nombramiento del rey Eduardo, de Inglaterra, coronel honorario de aquél.

### Lo de Marruecos

Madrid 7 á las 3'15

Berlin.—Un despacho de Madrid dice que España ha aceptado el programa de la conferencia internacional de las potencias interesadas en lo de Marruecos, y que se le ha dado á escoger entre celebrar la conferencia en Madrid ó en Algeiras.

### Manifestación con sangre

Madrid 7 á las 3'15

Moscou.—En esta ciudad se ha llevado á cabo una importante manifestación.

Entre ésta y las tropas hubo diferentes choques.

Los soldados trataron de disolver la manifestación.

Han resultado muchos muertos y heridos.

Para fomentar el turismo.— Falta trabajo

Madrid 7 á las 8

La «Gaceta» publica un real decreto del ministerio de Fomento creando una comisión nacional encargada de fomentar el turismo en España.

Comunican de Sevilla que en el pueblo de Campanos los obreros están hambrientos y añaden los despachos que la situación se agrava porque falta el trabajo.

Agitación.— Sobre Filipinas.— En Africa

Madrid 7 á las 8

Telegrafían de Londres que en la India inglesa se observa cierta agitación.

De Tokio comunican que en aquella capital se asegura que el Japón ha prometido á los Estados Unidos que renunciará á Filipinas.

En Nairo (Africa inglesa) se organiza una expedición para castigar á los nandis.

Un entierro.— ¡Contra la tuberculosis

Madrid 7 á las 8

De París nos telegrafían lo siguiente:

Se ha verificado el entierro del celebrado poeta cubano Heredia.

En el solemne acto se han pronunciado elocuentes y sentidos discursos.

En el Congreso antituberculoso, el delegado austriaco ha informado sobre el suero antituberculoso de que es inventor; y ha dicho que el suero de que se trata ha sido ya aceptado en Francia, Alemania, Suiza, Inglaterra y Canadá.

Proyecto rechazado.— Huelgas y desórdenes

Madrid 7 á las 9

Según noticias telegráficas de Viena, la Cámara austro húngara ha rechazado el proyecto de ley para implantar en el imperio el sufragio universal.

De Riga telegrafían que continúan las huelgas, los saqueos, los asesinatos y los incendios.

En Helsingfors se ha cometido un atentado contra el jefe de policía.

FABRA

# Sucesores Viuda Banqué

Unico depósito de las tan renombradas y superiores máquinas para coser, bordar y hacer calceta

## WERTHEIM Y WILSON

Venta a plazos y al contado

Santo Domingo núm. 10 (antes Zapatería) Palma

Viajante: D. Andrés Barceló, de Porreras. Comisionados.—Inca: D. Jaime Florit, Mayor 7.—Manacor: Vinda Cabrer, Plaza Mayor.—Luchmayor: D. Francisco Vidal, Borne 9.—La Puebla: Vinda Fuster, calle de La Puebla.—Andraitx: D. Pedro J. Enseñat, Cerdá 3.—Políensa: D. Cristóbal Llopart, Montesión, Alcudiu: D. Martín Ferrer, Lladoner.—Campos: D. Bartolomé Pomar, Plaza 9.—Muro: D. Francisco Sacarés, calle Nueva.—Bñola: D. José Suan, Nueva, núm. 2.—D. Francisco Amengual, Plaza 19.—Ardá

# Venta de solares en el Terreno

Situados entre la calle de la Bonanova, Torrent del Mal Pas y carretera de Andraitx. Espaciosas calles denominadas de Méjico, Francia e Inglaterra.

Informes por las mañanas Marina 49, bis tardes sobre el mismo terreno Schembri H. OS

# LA BOCA

Es la puerta de entrada por donde penetran los gérmenes dañinos causantes de un sinnúmero de enfermedades tanto de la boca y dientes como generales, el único medio para destruirlos es practicar una rigurosa desinfección diaria de la boca con el más soberano de los antisépticos el ODOTOL por medio de enjuagues y gárgaras. De venta en la farmacia de Valensuela, plaza de la Cuartera, 2.—Depósito: Dr. Andreu, Barcelona.

# LAS MONJAS

Negros Negros Negros

Expléndido surtido en lanas lisas negras, negro completamente mate para luto riguroso

LUTOS—LUTOS—LUTOS

Mantos y medios mantos, velos y chalitas para luto y alivio. Esta sección de artículos negros está constantemente provista de toda clase de géneros para luto y alivio, lo mismo en lana, seda y algodón. Además para comodidad de nuestros clientes tenemos un servicio de personal montado expresamente para mandar las piezas a domicilio al momento de recibido aviso.

NEGROS invariables, NEGROS inverdecibles NEGROS sólidos y garantidos.

Precios como ninguna otra casa

# ALCANCE DE LA NOCHE

## España para el turista

### Idílica tierra de Mallorca

Anoche en la sección telegráfica publicamos un despacho de la Agencia Fabra diciendo que se había creado una comisión oficial nombrada por el Gobierno para fomentar con medios prácticos el turismo en nuestra nación.

Nuevo Mundo en su número del 5 del actual publica sobre este asunto un interesante artículo que reproducimos por ser de palpitante actualidad y además por tratar de nuestra isla.

### Industria de lo pintoresco

Yo no sé si España será la tierra más hermosa del mundo, ni si estuvo en la costa levantina ó andaluza el mítológico jardín de las Hespérides. Quizá exageremos un poco por amor propio nacional; quizás aquel jardín maravilloso quedó aislado después del paso de Hércules... Pero aún así no es verdad, graves británicos, rubios teutones, admirables franceses, que vale la pena de venir a este rincón de Europa? Llueve, no llueve; hay sequías, inundaciones, miserias, hambres. A pesar de todo, siempre conserva esta noble matrona ibérica su decoro, su belleza, su gracia. Todavía tiene bastante ánimo para acoger con una sonrisa indulgente y benévola a los que sólo quieren verla con mantil de blondas, chapín, bolero y castañuelas y á otros—más crueles—que se complacen en figurarse, muerta y desterrada como Doña Inés de Castro, luciendo entre los vivos joyas y presenas de tiempos que no pueden volver.

Verhaeren y Maurice Barré, han visto la España negra que constituye la leyenda actual de nuestra patria entre los lectores de libros parisienses; una España negra consagrada á la devoción de la sangre, del placer y de la muerte. El cielo azul abraza los campos de peripetuas venganzas; toros y toreros se acometen sombríamente; Don Juan Tenorio pasa como un fantasma, tan místico en sus aventuras y devaneos como en su conversión; las mujeres se agostan... Esta visión cargada de tintas trágicas es el prólogo de un libro que algún francés escribirá dentro de poco llamándolo á España: El país de la anarquía.

Respetemos esa disecación y ese despellamiento que nos deja con los nervios al aire, desangrándonos y estremeciéndonos. Más humano y más digno de gratitud es el paso de otro extranjero que viene á España sin esas temerarias armas de la literatura y de la psicología, á ver, á observar, á disfrutar del cielo y del paisaje. Aunque el extranjero traiga una intención oculta, aunque venga de ramando lo que antes se llamaba el oro inglés, ¡bien venido sea!

Si nosotros no desatendieramos demasiado la observación del hecho diario para fijarnos en menudencias políticas ó en cuestiones de índole personal, daríamos más importancia á una penetración pacífica más eficaz que la de Francia en Marruecos: la penetración inglesa en las costas españolas. Mahón, Canarias, Algeciras, la ría de Arosa son los puntos de apoyo de esa acción lenta é insistente. La escuadra es el pretexto, y el último viaje de la reina de Inglaterra por las rías gallegas una especie de consolidación de afianzamiento de relaciones anudadas por el interés y por el afecto. ¿Es turismo? ¿Es la política de albiñón? No hay para que hablar de ello en este artículo. Aceptémoslo como turismo puro y consignémoslo solamente como admirables son las condiciones de colonizadores que tienen los ingleses, puesto que aún fuera de sus colonias, en naciones tan viejas como la nuestra saben crearse zonas de influencia.

Pero aparte de estas visitas—con las que nos parece ver frecuentada por señores ricos y desinteresados la casa de unas lindas huérfanas—España está cada día más abierta para el extranjero. Empieza á saberse que no es sólo la Alhambra y el Generalife, la Giralda y la Torre del Oro, Toledo y Burgos, es decir, la España histórica, lo que puede encontrar aquí la curiosidad del turista. Están los verdes campos vascongados á la orilla de las montañas que tienen como la raza una venerable y sana rudeza de leyenda; están las rías gallegas, llenas de la apacible serenidad helénica, más profética, más fresca, como si en ellas no fuera una metáfora hablar del seno de la tierra. Río arriba á orillas del Segura están las huertas de Ulda, de Blanca, de Albarán floridas de naranjos, perfumadas siempre con el tónico aroma de los árboles frutales. El llano de Valencia, la costa catalana y sobre todo la incomparable, la idílica tierra de Mallorca, pueden llamar al extranjero seguros de no decepcionarle. Hasta los centinelas de Castilla, las cumbres de Peña Lara y de Fuenfría

estudios al caer de la mañana, ceñidos al morir el breve día; hasta la árida y fatigosa Mancha por donde buscarán los turistas aquella encina de la que desajó su lanza D. Quijote; hasta las dehesas extremeñas en cuya dureza se templó el corazón de Cor-

# Madame du Gast

París 3 de Octubre.

Con motivo del viaje de Mr. Loubet, Madrid va á tener ocasión de conocer á una dama francesa interesante: á madame du Gast.

—Deseo vivamente—me decía ayer—que llegue el momento de mi viaje á España. Los españoles me inspiraron siempre gran simpatía, y he soñado muchas veces con ese país encantador, cuyo historia, cuyas leyendas, cuyos monumentos y cuyo cielo hermosísimo respiran poesía. No puedo olvidar la acogida entusiasta, cariñosísima, que me dispensó recientemente Mahón.

Y madame du Gast me mostraba fotografías de esta ciudad, en las que aparecía rodeada de inmensa muchedumbre.

No necesito decir quién es madame du Gast. Todo el mundo la conoce, en España y fuera de España, por sus andanzas y sus alientos, y sus aventuras extraordinarias de sportswoman incomparable.

Las recientes carreras de canots automobiles á través del Mediterráneo, entre Argelia y Tolón, en que su vida estuvo en inminente peligro, acreditaron su valor.

De los siete barcos eléctricos que acudieron al concurso, el suyo, Camille, fué el que corrió más grave riesgo.

Muchos hombres de sport se detuvieron ante las dificultades que el caso ofrecía, mientras madame du Gast, sin titubear un momento, las afrontó todas con varonil entereza. En la primera etapa llegó la segunda, y en la última—Mahón Tolón—marchó la primera, hasta que surgió la catástrofe.

La tempestad devastadora alcanzó á su barco; hubo un momento de terrible angustia... y todo el mundo creyó que la intrépida tripulante de Camille había perecido salvó el crucero Kléber, y en el momento en que, trepando por las cuerdas, después de haber luchado con las olas bravías, llegó á la cubierta del barco, tuvo una sonrisa de profunda tranquilidad para la tripulación, que la contemplaba asustada, y sus labios pronunciaron, con gracia inimitable, una cortés palabra de gratitud.

—¡Mercy!

Con ser tan emocionante ese episodio de su vida de sport, no es el que más pone de relieve su valor maravilloso.

—Madame du Gast ha hecho varias y peligrosísimas ascensiones en globos libres, y ha hecho algo más; se ha dejado caer de uno de ellos, desde una altura de 400 metros, con un paracaídas.

Sabido es que tomó parte en las carreras París-Berlín y París-Viena, y que en la desgraciada carrera París-Madrid logró, entre París y Tours, la mayor velocidad hasta ahora conocida, y alcanzó, en todo el trayecto de París á Burdeos, un término medio de 115 kilómetros á la hora.

—El fracaso de aquella carrera—dice madame du Gast—constituyó una de las mayores amarguras de mi vida. Tenía la certeza de haber llegado la primera á Madrid. Me empujaban el deseo y la ilusión de entrar pronto en la capital de España.

Madame du Gast practica todos los sports.

La esgrima le es familiar, y sus manos blancas y delicadas manejan admirablemente el florete.

Es una gran cazadora, á pie y á caballo, y con frecuencia se la ve en el Bosque de Bolonia luciendo sus habilidades de amazona, en uno de sus caballos favoritos, el negro Sigurd ó el alazán Hvedo.

Como alpinista ha realizado ascensiones difíciles y audaces.

# Hay muchas personas que recuerdan

los pormenores emocionantes del día en que se arrojó de su globo, con un paracaídas, desde una altura de 400 metros.

Hizo la ascensión con un aeronaute famoso: con Capazza. Madame du Gast, en el momento elegido, se cogió de una cuerda, en cuyo extremo aparecía el paracaídas Capazza tenía que cortar la cuerda. Dudó un momento; temió por la vida de aquella mujer intrépida Madame du Gast gritó:

—¡Corte usted la cuerda! ¡Es el momento un colmo!

Capazza, aterrado, se negó, y entonces madame du Gast le cominó con estas palabras:

—¡Córtele usted, ó cometo una imprudencia!

Capazza cerró los ojos, y cumplió el orden de aquella voluntad de hierro.

Madame du Gast pisó tierra, sana y salva, muy cerca del Sena.

Y esa mujer de energías varoniles, de valor indomable, es una dama delicada, elegante, espiritual. Su figura arrogante, su talle esbelto y todos los rasgos de su espléndida belleza, denuncian las gracias y las delicadezas femeninas. Ama la literatura y es una artista consumada.

Madrid tendrá pronto ocasión de verla con elegante traje de shaffeur y con elegantísimas galas de mujer de mundo.

Joven aún, es viuda de un rico industrial, cuyo nombre es muy conocido en París.

Vive en un elegante hotel, inmediato á la avenida del Bosque de Bolonia, y los salones de su lujosa residencia revelan su buen gusto.

Madame du Gast va á España. Se propone realizar el viaje desde París á Madrid en uno de sus automóviles y desea llevar uno de sus globos.

Y si en Madrid hay concurso de automóviles y ascensiones aerostáticas, madame du Gast será, seguramente la heroína de estas fiestas interesantes.

JUAN DE BRON.

# Una reina destronada

La exreina de Madagascar Ranavalompanjaka III llegó hace cuatro días á París procedente de Argelia, donde el gobierno francés ordenó su residencia, á fin de pasar una temporada en San Germán. Una nube de reporters siguió á la majestad destronada desde la estación de Lyon á la de San Lázaro para informar á sus respectivos periódicos del aspecto actual de Ranavalona. Varios de ellos consiguieron interrogarla, á lo cual la exmajestad se prestó graciosamente, aun cuando oyera preguntas crueles.

S. M. se rie, con sonrisa completamente europea, habla con voz triste y melancólica y echa de menos el espléndido sol argelino. Su permanencia en Francia durará cinco ó seis semanas; transcurrido este tiempo, Ranavalona volverá á su residencia de Argel para consagrarse de nuevo á la vida de los recuerdos, desprovista de esperanzas.

La linda reina negra, como le llaman los «reporters» de los periódicos extranjeros, ha tenido un recibimiento modestísimo. Ningún representante del gobierno se encontraba en el andén para ofrecerle la mano á la salida del vagón. Las gentes que presenciaron la llegada más galantes que los ministros responsables, protestaban contra el proceder de Mr. Clementel, ministro de Colonias.

Pero si el mundo oficial no había adoptado ninguna medida para acoger cordialmente á la exsoberana de la isla, el cielo de París había revestido el tinte oscuro precursor del invierno mucho más familiar á los extranjeros que á los naturales de la gran ciudad.

La exreina se expresa en francés tan pintoresco cuanto entigramático, se propone hacer frecuentes visitas á París, visitar sus teatros, principalmente la Opera y la Comedia Francesa... y pasar el menor frío posible. El tiempo de su permanencia en Francia ha de fijarlo el gobierno francés.

En San Germán la exreina ha sido objeto de atenciones delicadísimas. Muchas personas solicitaron audiencia para ofrecerle ramos de flores. Ranavalona ha recibido á todo el mundo con evidentes señales de afecto y ha visto descubrirse por las calles á cuantos al pasar la contemplaban.

Un reporter más diligente y resuelto que sus compañeros en el oficio se atrevió á preguntar á la exsoberana si experimentaba de vez en cuando la nostalgia de la «tierra roja», del país de sus antepasados.

Ante la solicitud de este informe, Ranavalona asió la mano de la princesa con quien comparte su destierro y lentamente fué bajando, bajando los párpados hasta cerrarlos por completo.

Y con este gesto elocuente despidió al curioso reporter, quien afirma después de su experiencia que el alma magacha es cosa extraña y complicada.

# Nuestra información

## Asuntos municipales

Durante la próxima semana estarán encargados de los servicios de inspección de Gobierno y Policía D. Francisco Quijada, de Alumbrado y Bomberos don Bartolomé Castañer y de Fomento y Beneficencia D. José Piña, de Ensanche y Murallas D. Mariano Massanet y de Obras D. Antonio Juan.

Para el próximo lunes se halla convocada la Comisión de Alumbrado, Bomberos y Reemplazos.

También para dicho día se halla convocada la Comisión de Gobierno y Policía.

## Sobre la emigración

En un colega leemos las siguientes líneas.

En los vapores Wursbourg, Larache y Oropesa, que han salido de Villagarcía, marchan á América muchos emigrantes que abandonan sus casas de Galicia, entregando las llaves á las autoridades.

El vapor Juan Forgas embarcará en Alicante y otros puertos del Mediterráneo 1.500 obreros.

Las cartas de algunos que han encontrado la fortuna en América, á cuyas frases halagatorias presta fácil acogida la desesperación y la constante labor de los agentes, alguno de los cuales—utilizando el préstamo sobre fincas con pacto de retro á los emigrantes—ha visto en menos de seis años aumentado su caudal en más de cien mil pesetas, dan incremento á la desolación.

Lo más triste es que los infelices emigran en su mayor parte fiando su porvenir á los azares de la suerte, resultando que en algunos puntos, como la capital de la Argentina, vaguen muchos españoles por los muelles, cubiertos de andrajos y llenos de miseria.

## D. Alejandro Rosselló

Esta tarde, en el vapor correo de Barcelona, ha salido para Madrid el jefe del partido liberal en Mallorca, diputado á Cortes electo, D. Alejandro Rosselló.

Marcha á la coronada villa para hallarse presente cuando la apertura de Cortes y jurar el cargo de diputado con que por tercera vez le ha investido el cuerpo electoral.

La labor del Sr. Rosselló, es de esperar que sea fructífera para Mallorca, como lo ha sido en anteriores legislaturas.

Al muelle han pasado á despedirle numerosos amigos particulares y políticos, dándole con ello una prueba más de la estima en que se le tiene.

Le deseamos un feliz viaje.

## Oposiciones en telégrafos

En la Gaceta se ha publicado una real orden del ministerio de la Gobernación convocando á oposiciones para proveer cuatro plazas de oficiales terceros mecánicos del taller de la Dirección general, sección de Telégrafos, y dos aspirantes.

Se exigen como condiciones no haber cumplido cuarenta y cinco años y presentar los documentos justificativos de la personalidad del opositor, dentro del plazo de sesenta días, en la Dirección del ramo.

## Exposición Gelabert

Esta noche, en el Circolo de Bellas Artes quedará abierta al público, una exposición de pinturas, del joven pintor Sr. D. Antonio Gelabert.

En dicha exposición figura la labor que ha llevado á cabo este artista durante el verano pasado. Figuran en ella hermosos lienzos de Paquera y otros puntos de esta isla.

Es de esperar que por aquella Sociedad desfile crecido número de personas para ver las nuevas obras del laborioso y tan inteligente artista.

## Incendio en un pajar

La guardia civil del puesto de Santa Eulalia da cuenta de haber ocurrido un incendio en un pajar de una casa sita da en el Figueral de la parroquia de san Carlos, quemándose unos ocho quintales de paja.

Se sospecha que el incendio ha sido intencionado.

Por la guardia civil se practican las diligencias necesarias en averiguación de quien pueda ser el autor del incendio.

## De Enseñanza

Por la subsecretaría de Instrucción pública del distrito universitario de Barcelona, han sido nombrados maestros:

D. Catalina Ocaña, maestra interina de Biniraix. D. Magdalena Sintes, maestra en propiedad, con el sueldo anual de 625 pesetas, de la escuela de Batallenchs. D. Catalina Gayá, en propiedad para la de Batallenchs, con 625 pesetas. D. Tomás Vaquer, en propiedad, para la de Fornells, con 500 pesetas. D. Manuel Ripoll, en propiedad, para la de Randa, con 500 pesetas.

## De Hac'enda

Esta mañana en el vapor Balear han venido de Ibiza el oficial primero de esta Intervención D. Jaime Sancho y el oficial de Tesorería D. Bartolomé Juan Ballester terminada la inspección para depurar el defalcó ocurrido en la Caja de la Administración Depositaria de aquella isla.

Por la Intervención General de la Administración del Estado ha sido nombrado oficial de 4.ª clase de la Intervención de Hacienda de Baleares con el sueldo anual de 2.000 pesetas D. Bruno Cereida Martínez que lo es de igual clase de la Administración de Hacienda de Valencia.

## De agua

He aquí la distribución por ramales de las 80 horas de agua que empezarán á entrar el domingo á las seis y media de la mañana y terminarán á las dos y media de la tarde del miércoles.

Real Palacio de la Almudaina.—Desde la hora de entrada hasta las seis de la tarde del domingo, 11:30 horas.

Depósito público de la calle de Palacio.—Desde las seis de la tarde del domingo hasta las seis de la mañana del lunes, 12 horas.

Ramal de San Pedro.—Desde las seis de la mañana del lunes hasta las diez de la noche del mismo, 16 horas.

Ramal del Sepulcro.—Desde las diez de la noche del lunes hasta las seis de la mañana del martes, 8 horas.

Ramal de Molineros.—Desde la seis de la mañana del martes hasta las ocho de la noche del mismo, 14 horas.

Ramal de Santa Eulalia.—Desde las ocho de la noche del martes hasta las ocho de la mañana del miércoles, 12 horas.

Montante de Can Trias.—Desde las ocho de la mañana del miércoles hasta las dos y media de la tarde del mismo, 6:30 horas. Total 80 horas.

## De Política

Esta noche se reúne el partido republicano.

Existe mucho interés por conocer los nombres de los candidatos, que se hará en votación secreta entre los concurrentes al acto.

Ha circulado la noticia de que los republicanos presentarán mayoría en el primer distrito.

## Pailebot ibicenco averiado

Noticias recibidas de Ibiza dan cuenta de que el armador de aquella isla, don Bartolomé Mari, había recibido un telegrama dándole cuenta de que el pailebot Dos Hermanos de su propiedad, había sido embestido por un vapor, causándole averías de importancia.

Dicho pailebot que se dirigía á Málaga con cargo de cemento ha tenido que arribar á Almería.

## Misas nuevas

En Esporlas mañana celebrará su primera misa el joven sacerdote D. Jerónimo Calafell Nadal.

En la Vileta la celebrará el joven don Bartolomé Pol Pujol.

## En la Audiencia

Señalamientos

El lunes próximo nueve del actual á las diez y media tendrá lugar en la sala de esta Audiencia provincial, la vista, en juicio oral y público, de la causa seguida en el Juzgado de instrucción de Manacor contra Sebastián Matas Barceló por el delito de hurto de dinero.

Representará el Ministerio Público el Abogado Fiscal sustituto Sr. Fiol y la defensa del procesado correrá á cargo del letrado Sr. Rosselló y Alemany.

Y á las once y media tendrá lugar la vista, en juicio oral y público, de la causa seguida en el Juzgado de instrucción de Inca contra Antonio Morgues Ferrer por el delito de hurto de leña del predio Son Real.

## Religiosas

Para hoy.—Santos Sergio, Augusto y Marcos y Santa Justina. Para mañana.—Santos Demetrio y Nestor y Santa Brígida.

## Cuarenta Horas

Mañana continuarán en San Jaime en honor del Santo Titular. Por la mañana á las cinco y media rezo de la primera parte del Rosario, á las seis y media, exposición y en seguida oficio matutinal, á las nueve y media tercia y misa mayor solemne con sermón por D. Miguel Gayá, Vicario de la misma iglesia y terminada la segunda parte del rosario duran-

# te una misa; por la tarde á las cuatro los actos de coro, y á las seis y media la tercera parte del rosario, meditación, estación y reserva del S. D. M.

## En Santa Eulalia

En esta iglesia mañana, á las siete y media misa de comunión general para las asociadas Hijas de María, y por la tarde á las seis y media, después del rosario, se practicará el ejercicio de la Visita con sermón por D. Jerónimo Petro.

## Fiesta

En S. Miguel, mañana habrá fiesta en honor del Sto. Cristo de los Hortelanos: A las diez tercia y misa mayor solemne con sermón que dirá D. Juan Quetglas, y por la tarde víperas y completas solemnes.

## En San Nicolás

Mañana en esta iglesia se celebrará fiesta en honor de la Virgen del Rosario: A las siete de la mañana se rezará la primera parte, á las diez tercia y misa mayor solemne con sermón por D. Gabriel Muntaner Vicario de la misma iglesia, á las once y tres cuartos rezo de la segunda parte y á las seis y media se rezará la tercera con exposición del Copón.

## Comunión

En la Concepción, á las siete y media, misa de comunión general para las Hijas de María, y á las seis y media de la tarde rosario, visita y plática.

## Novena

En el Cementerio, quinto día de novena de las almas del Purgatorio: A las cuatro de la tarde se rezará el santo rosario; luego sermón por D. Pedro Isern, Vicario de la Vileta, y terminado se rezará una parte de «requiem» en sufragio de las almas.

## A San Francisco

En la iglesia de la Inmaculada Concepción (Arabal) se celebrará fiesta dedicada á San Francisco por el Colegio de las Hermanas Terciarias.

A las siete comunión general; á las diez tercia y después se cantará la misa Font Bonitatis con sermón por el Presbítero D. Sebastián Fliver.

Por la tarde rosario y ejercicios.

## Para el Lunes

### Cuarenta Horas

Concluyen en San Jaime: A las cinco y media de la mañana rezo de la primera parte del rosario, á las seis y media exposición, á las nueve y media horas y misa mayor, y terminada, la segunda parte del rosario; por la tarde á las cuatro los actos de coro, y á las seis y media la tercera parte del rosario meditación, procesión, Te Deum y reserva de S. D. M.

Las dos y media de la mañana rezo de la primera parte del rosario; por la tarde á las cuatro los actos de coro, y á las seis y media la tercera parte del rosario meditación, procesión, Te Deum y reserva de S. D. M.

## Notas del Carnet

### De viaje

En el vapor correo de Barcelona esta tarde han salido los oficiales de telégrafos hermanos Gralla, los cuales han sido destinados á aquella ciudad para prestar servicio en la Central telegráfica.

Para Marsella han salido esta tarde en el Ilesho la Srta. Cairami, D. Juan y doña Angela Vich, D. Ana Simonet, doña María Rosselló, D. Bartolomé Oliver, D. Bernardo Arborea y familia y don Juan Busquets.

Para Barcelona y en el Bellever lo han efectuado D. Domingo Bosch, D. Eudaldó Roldosa, D. Amadeo Trias y señora, D. José Ribalta, D. José Juanet, don Marcelino Garriga, D. José M.ª Riera, D.ª Francisca Huerso, D.ª Catalina Vich, D. Miguel Oliver, D. Jorge Smither y señora, D. León Dangers y señora, don Luis Molina, D. Miguel Casellas y señora, D. Angel Fernández y D. Jacinto González.

## Personales

A las diez y media hoy han jurado el cargo de abogados ante la Sala de Gobierno de esta Audiencia D. Alejandro Jaume Rosselló y D. Miguel Ramis Pons.

## Neoroligías

A las primeras horas de esta tarde ha fallecido el capitán de la Marina Mercante D. Vicente Terrasa.

Esta señor una persona muy conocida en esta ciudad, que se había captado los simpatías de cuantos le trataban. Esta noche su cadáver será conducido á su última morada.

Reciba la familia de nuestro amigo la expresión sentida de nuestro pésame.

## Militares

### Ejercicios de tiro

El próximo martes, 10 del actual tendrá lugar en el fuerte de Illetes ejercicios de fuego con piezas de Artillería contra blanco móvil á distancia de 4.000 á 5.000 metros.

El primer disparo se hará á la una y media de la tarde y terminando el acto una hora después aproximadamente.

## Pensión

La ha solicitado doña Pascuala Vicente González viuda del capitán de Infantería D. Tiburcio Flores Flores.

**D. Vicente Terrasa Barceló**  
Capitán de la Marina mercante

Ha fallecido después de haber recibido los Santos Sacramentos

**Q. E. P. D.**

Su desconsolada esposa, hijos, hijas, padre político y demás parientes, parientes y amigos y conocidos tan irreparable pérdida y les ruegan se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario que tendrá lugar esta noche a las 7 y media en la iglesia de Santa Clara y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada.

Igualmente les ruegan se sirvan asistir al funeral que tendrá lugar el lunes 9 del corriente a las once de la mañana en el convento de Santa Clara. No se invita particularmente.

Casa mortuoria: San Alonso—51.

Matías Badía Bordoy y Gabriel Rosselló Colom.

**Ascensos**  
Han sido ascendidos al empleo superior inmediato los tenientes de Artillería don José Nestosa Garibay y D. Félix Ballenilla Jiménez que están destinados al primer en la comandancia de Menorca y el último en la comisión activa en Baleares.

**Firma del Rey**  
**Personal de Generales.**—Los decretos que siguen, corresponden al personal y disponen el pase a la reserva del teniente general D. Eduardo Gamir y Maladeño, por cumplir la edad reglamentaria, y del general de división D. José Rendós y Cino, a solicitud propia.

Otros decretos proveen la vacante producida por el primero con el ascenso del general de división D. Julián González Parrado a teniente general; la de éste con el de brigada D. Enrique de Orozco y de la Puente, y la del general de división señor Rendós, en el de brigada D. José Macón y Seco.

El ascenso del general Parrado se funda especialmente en sus numerosos servicios de campaña y en haber sido promovido varias veces por los capitanes generales de Cuba. Hace, además, el número 5 en su escala, y cuenta con 48 años de servicio, de ellos diez y medio en su empleo.

Lo mismo ocurre con el general Orozco, actual jefe de la Sección de reclutamiento del ministerio, diputado que fué a Cortes y conocidísimo por sus condiciones de inteligencia. Era el número 7 en su escala, con cuarenta y ocho años de servicio y nueve y siete meses de antigüedad.

El general Macons, que mandaba la brigada de Badajoz, tiene, ante todo, servicios de campaña. Ocupaba el número 8 de su escalafón, con 44 años y 8 meses de servicios y 9 y 7 meses de antigüedad.

Las dos vacantes que así resultan en los generales de brigada, aparecen provistas: una con el ascenso del coronel de infantería D. Luis Fernández de Córdoba y Zarco del Valle, marqués de Mendigorría, tan conocido, no solamente por su ilustre abolegno militar y por sus prendas personales, sino por haber desempeñado recientemente la jefatura de la Comisión española en el ejército ruso de la Manchuria, y la otra con el de la misma arma D. Adolfo Vello y Miguel actual jefe del regimiento de Galicia.

Esta combinación de ascensos, el haber dimitido su cargo el general Bunra, comandante de Ingenieros del cuarto Cuerpo, da lugar a más decretos, por los que se destina al ministerio, en lugar del general Orozco, al de brigada D. Félix de Pareja, a quien sustituye como segundo jefe de Oenta el general D. Eduardo Francés. A la brigada de Badajoz va el general D. Antonio del Rosal.

También firmó S. M. los Reales decretos concediendo la gran cruz de San Hermenegildo a los generales de brigada D. José Sarrano Aipurna y D. Ricardo Contreras. Ascendiendo a inspector médico de primera de Sanidad militar al de segunda D. Alvaro Magro; a este empleo al subinspector de primera don Jenaro Rodríguez, y nombrando inspector de S. M. del primer Cuerpo al de primera D. Ecequiel Abente; del cuarto ídem al de segunda D. Luis Oms; del séptimo al ídem D. José Batlle; del quinto al ídem D. Jenaro Rodríguez, y del segundo al de primera D. Alvaro Magro.

**Estadística**  
**Nacimientos**  
Juegado de la Lonja  
Día 5.—Varones 1, hembras 3.  
Juegado de la Catedral  
Día 5.—Varones 1, hembras 3.

**Nuestros productos**  
Los precios corrientes en Mallorca son los siguientes:  
**Granos, frutos y legumbres del país**  
Pecas

**Marítimas**  
**Entradas**  
Esta mañana han llegado los vapores *Miramar* y *Balear* procedentes de Argel y Alicante a Ibiza respectivamente.  
El laúd correo *San Bartolomé* ha llegado procedente de la vecina isla de Cabrera.

De Ciudadela ha llegado el pailebot *Los Amigos* y de Barcelona el de la misma clase *San Sebastián*.

Salidas  
Está tarde han salido los vapores *Isleño* y *Belloer* para Marsella y Barcelona.

**Noticias varias**  
Mañana por la mañana debe llegar vapor correo de Barcelona.  
—Por la noche esdrá vapor para Ibiza.  
—El lunes por la mañana llegará el vapor correo *Lulio* procedente de Ibiza y Valencia.  
—Terminadas las reparaciones que se practicaban en el *Isleño*, dicho vapor ha reanudado hoy sus servicios.  
—Con motivo de reclamaciones hechas por la Sociedad de Navieros de Bilbao, se ha dictado una real orden sobre prácticas y puertos.  
La dirección de la Marina mercante, establecida en el ministerio, debia fijar se en estas reclamaciones oficiosas y dic-

Valencia.	5'50 a 6'75
Alicante.	5'50 a 6'00
Tinto, de 9° a 10°.	0'00
De caldera, el grado.	0'00
Varios	
Cañaño blanco, quintal.	50'00
Cañaño negro, id.	44'00
Carbón vegetal, id.	3'50
Corteza encina en rama, idem.	5'50
Id. pino.	1'75
Madera pino, id.	1'00 a 1'10
Leña de quemar, id.	0'80 a 0'85
Frutos importados	
Alpiste, 100 Ks.	58 a 60
Alubias Braila, 100 kilos, nuevas.	43'00 a 47'00
Id. cocorosas, id. id.	46 a 47'00
Arroz, saco de 80 kgs.	29'00 a 30'00
Id. n.º 4.	32'50 a 33'50
Id. n.º 7.	34'50 a 35'50
Id. n.º 9.	35'50 a 36'50
Avena, Hl.	11'25 a 13'25
Cebada.	14'25 a 14'75
Garbanzos, 100 kilógs.	45'00 a 47'00
Habas, nuevas, Hl.	20'75 a 22'75
Maíz pequeño, 100 kilógs.	35'00 a 36'00
Maíz grueso, 100 id.	26'00 a 27'00
Harinas	
Fuerza superior, 100 kgs.	43'50 a 44'75
Id. corriente, 100 id.	41'50 a 43'00
Blanca superior, 100 id.	41'00 a 43'00
Id. corriente, 100 id.	38'50 a 40'50
Para pan, 100 id.	36'00 a 38'00
Avelana	
Negrita superior, 58 Kg.	47'00
Cosechero 1.º, 58 id.	45'00
Id. buena, 58 id.	43'00

La combinación de toros y matadores en las próximas fiestas del *Pilar de Zaragoza*, es la siguiente:  
Día 13.—Seis toros de Espoz y Mina (antes Carriquiri) por *Lagaritjo* y *Maehaquito*, figurando como sobresaliente *Calerito*.  
Día 14.—Seis toros de D. Eduardo Miura, que estoquearán *Algabeño*, *Lagaritjo* y *Bienvenida*. Este último tomará la alternativa.  
Día 15.—Seis toros de Pablo Romero, estoqueados por *Algabeño* y *Machaquito*.  
El día 19 se verificará una corrida extraordinaria de Beneficencia, en la que se lidiarán ocho toros de la viuda de Concha y Sierra por las cuadrillas de *Algabeño*, *Bombita*, *Lagaritjo* y *Bienvenida*.

**Locales**  
Esta tarde a las cuatro se ha verificado do la prueba de caballos de la corrida de mañana. Las cuadrillas llegaron ayer por la mañana y forman un total de 20 entre toreros y picadores. Los cuatro toros son de Muriell, oriundos de Flores y son de buena estampa. Los cuatro primeros se lidiarán a plaza entera por los novilleros *Gallito chico* y *Morenito* y los cuatro restantes a plaza partida por *Neto* y *Trianero*.

**De Teatros**  
**Principal**  
Una agradable sorpresa hemos de comunicar hoy a los amantes del arte lírico.  
Se trata de un acontecimiento artístico de verdadera importancia, nuevo en Palma.  
La compañía de ópera italiana de los Teatros Imperiales de Rusia, dará en nuestro Teatro Principal diez únicas funciones.  
Dicha compañía termina mañana domingo sus compromisos en el teatro *No veladas de Barcelona*; y contratada al Teatro Principal de Marsella en donde debe debutar el 25 del actual; y teniendo disponible esta corta temporada, la empresa del Principal ha ultimado el contrato para que pase a Palma para dar diez únicas funciones. Desde este puerto embarcará la compañía directamente para Marsella el sábado 22.

La compañía, que está haciendo una tournée por España y Francia, lleva su correspondiente orquesta y tiene ensayado un extenso repertorio que le permite poner obra nueva diaria en escena.  
Durante los diez días se cantarán las siguientes óperas:  
*Meñafide, Tosca, Otello, Gioconda, Il Barbiere di Siviglia, La Bohème, Zazá y Demone* del maestro Rubinstein; estas dos últimas nuevas en Palma.  
Oremos no se necesitan elogios ni reclamos para convencer a nuestro público de la importancia que tiene la inauguración de la temporada en el Principal. El espectáculo que nos ofrece la Empresa merece el aplauso y la justa correspondencia de nuestro público.  
El abono quedará abierto desde mañana en la taquilla del Teatro Principal.

**Lírico**  
En vista de la anunciada serie de 10 funciones de ópera que ha de darse en el Teatro Principal, la Empresa ha resuelto demorar por algunos días la presentación de la *Muñeca eléctrica* y compañía de variedades que debía debutar el día 12. A este efecto hoy se ha telegrafado a dicha compañía para que acepte la proposición de demora.

**La Protectora**  
La compañía que trabaja en este teatro dirigida por D. José Ribas, pondrá en escena mañana por la noche las zarzas *El Túnel*, *El pobre Valbuena*, por primera vez en este teatro, y *La Señora Capitana*. En dichas obras tomarán parte la mayor parte de los artistas que forman la compañía.

**Asistencia Palmesana**  
La compañía de D. Francisco Morey pondrá en escena mañana por la noche las obras *El pobre Valbuena*, *El Túnel* y *Los Bohemios*.

**Mar y Tierra**  
La compañía de D. Andrés Palet, pondrá en escena mañana Domingo el drama histórico en cinco actos y nueve cuadros *Margarita de Borgoña*.

**NOTAS DE SEMANA**  
**TAURÓFILAS**  
**De la Península**  
En la ciudad de Burdeos se celebró el domingo día primero del actual, una corrida de toros en la que se les entendieron con seis bichos de Conradi los diestros *Cocheño de Bilbao* y *Mazanito*. Los dos matadores estuvieron hechos unos héroes durante toda la tarde siendo muy ovacionados en dos pases de banderillas al quiebro. En la suerte suprema le fué concedida una oreja a cada uno en los toros 4º y 5º que despacharon de dos volapiés. Fueron sacados en hombros de la plaza. Los toros fueron superiores y mataron seis caballos.

El mismo domingo tenían que lidiarse en las Arenas de Barcelona, seis toros de Aleas por los novilleros *Bienvenida* y *Gallito chico*. Sólo pudieron lidiarse cuatro a causa de la lluvia. *Bienvenida* fué muy ovacionado en la muerte de los

**3 REALES**  
50 cartas y 50 sobres contenidos en lujoso estuche.  
**Clasos especiales**  
A 4, 6, 8, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 reales cajate 50 cartas y 50 sobres.  
**Papel porcelana**  
a 2 pesetas caja  
Librería de J. Tous, P. de Cort 14 y 16

**Más telegramas**  
Caid y su hijo asesinados  
Madrid 7 a las 8  
Según noticias telegráficas de Ceuta el caid fronterizo y uno de sus hijos han sido asesinados; creyéndose que cometieron el atentado los kabileños.

**Gacetillas**  
Esta tarde ha visitado nuestra redacción, el nuevo semanario independiente *La Ciudad*.  
Agradecemos el saludo que dirige a la prensa y le deseamos próspera y larga vida.  
Hoy se ha practicado la visita a la cárcel por una comisión de esta Audiencia.  
Se han suspendido los trabajos de reforma que se efectuaban en la Catedral, que se asegura, en breve se reanudarán.  
Mañana en el Casino Juvenil Republicana se celebrará una velada.  
Grupos de socios del *Veloz* se están entrenando en el juego de foot bol en el velódromo de Tirador.  
En breve los domingos se jugarán partidos, de dicho sport.

La *Gaceta* publica un Real decreto del ministerio de la Guerra, en el cual se dispone lo siguiente:  
Artículo 1.º La mitad por lo menos de las vacantes de destinos de jefes u oficiales que ocurran en los Cuerpos activos de infantería, caballería, artillería o ingenieros se adjudicarán a los más antiguos de las respectivas clases y Arma o Cuerpo que se hallen colocados en la Administración central, zonas, depósitos de reserva ó en las situaciones de excedencia ó de reemplazo, salvo en los casos en que estos jefes u oficiales hayan prestado ya servicio en filas en el empleo en que están en posesión durante dos años, haciendo menos de tres que hubieren cesado en éste último servicio.  
Art. 2.º De igual modo, la mitad por lo menos de las vacantes de destinos de jefes y capitanes del Cuerpo de Estado Mayor del ejército que ocurran en los Estados Mayores de las capitanías generales, cuerpos de ejército, divisiones y brigadas serán cubiertas por los más antiguos de la clase correspondiente que se hallen destinados en la Administración central, en situación de excedencia ó de reemplazo.  
Los capitanes no desempeñarán más destinos que el peculiar del Cuerpo. El período máximo para ejercer el profesorado en la Escuela Superior de Guerra será de seis años.  
Art. 3.º Se procederá de un modo análogo en los Cuerpos de la Guardia civil y de Carabineros respecto a las vacantes que ocurran en los tercios, Subinspecciones y Comandancias; en el de Administración militar, con las que surjan en las intendencias, y en Sanidad militar, con las de hospitales para los jefes, y con las de los Cuerpos armados para los médicos primeros y segundos.  
Art. 4.º Los jefes u oficiales que obtengan destinos en Cuerpos activos, según el art. 1.º, no podrán ser colocados fuera de filas sin haber cumplido antes en aquellos los dos años de ejercicio del mando correspondiente a su empleo, demostrando las condiciones y aptitudes que posean para su desempeño, que harán constar los jefes respectivos en informes que cursarán al ministerio por conducto reglamentario.  
Art. 5.º Informes análogos a los que consigna el artículo anterior deberán proceder también a la clasificación de todos los jefes, oficiales o asimilados, cualesquiera que sean los destinos o cargos que se hallen desempeñando, en la inteligencia de que a todos es requisito necesario el haber ejercido cada empleo durante dos años y haber demostrado en él condiciones de mando y suficiencia, quedando exceptuados únicamente de esta última condición los que por causas ajenas a su voluntad no hubiesen podido obtener colocación con mando después de solicitada ésta con la anticipación necesaria, con arreglo al art. 8.º, inciso 3.º, de la ley adicional a la constitutiva del Ejército de 19 de Julio de 1889.  
Art. 6.º No se computará para los efectos de clasificación en concepto de práctica en el mando el servicio de oficinas.  
Art. 7.º En lo sucesivo los destinos del ministerio de la Guerra, Estado Mayor Central, Consejo Supremo de Guerra y Marina, Dirección general de Orfanos, Inspección general de los establecimientos de instrucción e industria militar, Juntas facultativas de Artillería, Ingenieros, Administración y Sanidad militar, Direcciones generales de la Guardia civil y Carabineros, Consejo de Administración de la Caja de huérfanos de la guerra, Escuela superior de Guerra, Academias militares, Museos, Colegios de huérfanos, ayudantes de campo y de órdenes, con excepción de los de Cuarto militar, sólo han de conferirse a

jefes y oficiales asimilados que lleven en su empleo por lo menos dos años de servicio en filas precisamente para lo menos dos años de servicio en filas precisamente para los de infantería, caballería, artillería e ingenieros.  
Art. 8.º Los jefes y oficiales o asimilados, sea cual fuere el destino que en la actualidad estén desempeñando, y no hayan sido aún declarados aptos para el ascenso, no podrán obtener esta clasificación sin haber ejercido también su empleo durante dos años en las condiciones consignadas en el artículo anterior, con excepción de los casos previstos en el art. 8.º de la ley adicional a que alude el art. 5.º  
En tal concepto se procurará que todos turnen en el ejercicio de cargos que les permita acreditar la aptitud legal para el ascenso.  
Art. 9.º Los preceptos de este decreto para los efectos de clasificación no se aplicarán a los jefes y oficiales o asimilados de las actuales escalas de reserva en lo que se refiere a la precisa condición del ejercicio del mando.

**Gestiones**  
Madrid 7 a las 8  
Comunican de Vigo que la Cámara de Comercio de dicha capital ha acordado practicar las gestiones necesarias para conseguir la mejora del puerto, con motivo de tener que hacer escala en él los vapores de la línea rápida de Buenos Aires que se ha de establecer.  
**Los estudiantes**  
Madrid 7 a las 15 (URGENTE)  
Una comisión de estudiantes madrileños, ha pasado a visitar al ministro de Instrucción Pública Sr. Mellado, para agradecerle, en nombre de los compañeros, las concesiones que se les acaban de hacer.

**Comentarios**  
Madrid 7 a las 15 (URGENTE)  
Se ha comentado de nuevo el que en el Consejo de ministros de hoy se trate otra vez sobre los presupuestos de los diferentes ministerios.  
**Huelga de tipógrafos**  
Madrid 7 a las 15 (URGENTE)  
Desde Moscú comunican que los tipógrafos se han declarado en huelga.  
Se lanzaron a la calle formando manifestación, y la policía ha tenido que cargar contra ellos.  
**Dificultades**  
Madrid 7 a las 16 (URGENTE)  
Se insiste en asegurar el actual Gobierno encuentra dificultades para seguir gobernando.

**La Bolsa**  
Madrid 7 a las 16 (URGENTE)  
Interior contado. . . . . 78'30  
Interior fin de mes. . . . . 78'62  
Amortizable 5 por 100 . . . . . 98'45  
Banco de España. . . . . 424'00  
Compañía de Tabacos. . . . . 381'00  
Francos. . . . . 26'75  
Libras. . . . . 31'83  
Exterior de París. . . . . 92'90

**Nada es imposible**  
*La divina de las Píldoras Pink*  
Cuando los otros medicamentos se frustran las *Píldoras Pink* curan  
Nada es imposible a las *Píldoras Pink* y nadie debe desesperrarse de su cura antes de haberlas experimentado. Esto se entiende, es claro, bajo el punto de vista de las enfermedades que las *Píldoras Pink* tienen la pretensión de curar. Las *Píldoras Pink* no intentan presentarse como el remedio de todos los males. Las enfermedades que ellas curan son las que tienen por origen la pobreza de la sangre, la flaqueza de los nervios y esas enfermedades son muy numerosas y sobre toda muy frecuentes. El Sr. Felipe Diaz de Garay, Moctaner, 108, 2.º, 1.ª, de Barcelona, por ejemplo, después de haber experimentado inútilmente una gran cantidad de remedios no ha perdido la esperanza. Al fin y al cabo, ha experimentado las *Píldoras Pink* y se ha curado.  
«Desde mucho tiempo, escribe este señor, yo padecía de reumatismo y de dolores que se localizaban con mayor intensidad en los riñones. Mi estado general era de varias digno de lástima. Tenía sin cesar el vértigo, una fatiga y cansancio mental muy pronunciados que no me permitían entregarme a ningún trabajo intelectual, y una fatiga física que me impedía de hacer el mínimo trabajo corporal. Había perdido el apetito y mis digestiones eran muy difíciles y laboriosas. No podía dormir de noche. Fastidiado ya de haber tomado tantos remedios sin resultado, tuve un día la buena inspiración de experimentar también las *Píldoras Pink* que muchos me habían recomendado. A la segunda caja, empecé de notar mejoras muy importantes que me han hecho seguir el tratamiento con toda confianza. Ahora que lo he concluido, la verdad es que me encuentro completamente restablecido.»  
Si V. no han probado nunca la eficacia de las *Píldoras Pink* no digan que sus males son incurables; aprestense a imitarlas. Así como ellas han curado a tantos otros, no dejarán también de curar sus enfermedades. Dichas *Píldoras* son dotadas de una soberana eficacia contra la anemia, la clorosis, la neurastenia, la flaqueza general, las enfermedades del estómago, reumatismos, jaquecas, neuralgias, cistitis.  
Las *Píldoras Pink* se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja y 21 pesetas las seis cajas.

**Espectáculos**  
**LA PROTECTORA**  
Función para mañana  
Las tres zarzuelas  
**El Túnel.—El Pobre Valbuena.—La Señora Capitana**  
**LA ASISTENCIA**  
Función para mañana  
Las zarzuelas  
**El Pobre Valbuena.—El Túnel.—Los Bohemios**  
**MAR Y TIERRA**  
Función para mañana.  
El drama en 5 actos  
**Margarita de Borgoña**  
**CINEMATÓGRAFO**  
CALLE DE LA MARINA  
Hay dos secciones, a las 6 y 7.  
Variación de programa todos los días.

**Plazade Toros de Palma**  
Gran corrida de Toros novillos de muerte para el domingo 8 de Octubre de 1905  
**8 hermosos toros 8**  
Por los renombrados diestros  
**Gallito Chico, Moranito de Valencia Nieto y Trainero**  
Gran acontecimiento taurino  
**PLAZA PARTIDA—8—TOROS—8**  
Los cuatro primeros toros serán estoqueados en lidia ordinaria por los aventajados diestros  
**Gallito Chico y Moranito de Valencia** y los otros cuatro toros serán lidiados en PLAZA PARTIDA por los aplaudidos novilleros  
**NIETO Y TRAINERO**  
**Sombra 2'50, Sol 1'50**

**CREBITO BALEAR**  
**SECCION DE ELECTRICIDAD**  
Habiendo adquirido esta Sociedad «Credito Balear» de la Compañía anónima denominada «Agrícola Industrial Balear» la instalación eléctrica con su maquinaria que funciona en el edificio del Pont d'Inca y cuanto de ella forma parte y siendo sus propósitos continuar la explotación de la misma suministrando fluido eléctrico tanto para el alumbrado como para fuerza motriz, en esta ciudad y en los suburbios donde alcance su red de distribución, ha establecido al efecto una sección de Electricidad cuyas oficinas quedan abiertas en la calle de Palacio número 16, bajos, en la que se admitirán encargos y se facilitarán cuantas noticias se deseen sobre el particular.  
Contando esta sección con elementos suficientes y dotada la instalación de material idóneo para el mejor servicio, lo ofrece al público en condiciones económicas que espera serán aceptadas.  
Palma 1.º de Octubre de 1905.—El Administrador accidental, S. Simó.

Negros  
aranturo rigoroso  
de géneros  
cional montado  
RS sólidos  
a  
cuatro los  
tificación, es  
ta Eulalia  
las siete y  
neral para  
y por la  
es de la  
onimo Pe-  
Fiesta  
fiesta en  
ortelanos:  
solemnia  
Quetglas,  
pletas so-  
Nicolas  
celebrará  
Rosario:  
zará la pri-  
misma ma-  
D. Gabriel  
a iglesia, a  
la segun-  
se reza  
el Copón.  
comunió  
e y media,  
ra las Hi-  
dia de la  
Novena  
de nove-  
to: A las  
santo ro-  
dro Isern,  
nado se re-  
en sufra-  
Francisco  
anda Con-  
fiesta de  
Colegio  
al: a las  
la misa  
el Presbí-  
os.  
as cinco  
la prime-  
media  
horas y  
segunda  
en las ca-  
y me-  
medita-  
serva de  
de viaje  
na esta  
de telé-  
ales han  
ada para  
gráficas.  
arde en  
n y do-  
net, do-  
Oliver y  
don  
lo han  
Eudal y  
señor  
st, don  
Riera,  
Vich,  
ther y  
da, don  
y señor  
facinto  
nales  
ado el  
Bobier-  
o Jau-  
ons.  
giones  
de ha  
Mer-  
y co-  
aban.  
ducido  
igo la  
ne.  
tiro  
ten-  
erci-  
lería  
4.000  
na y  
acto  
ción  
Vi-  
de  
nes  
a á

# ANEMIA, DEBILIDAD NERVIOSA, NEURASTENIA

## Jarabe de hipofosfitos I. Freixas Romera Farmacéutico-Barcelona

El profesor en Medicina y Cirujía abajo suscrito con patente folio 12: CERTIFICO que el Jarabe de Hipofosfitos en cuya composición el Doctor y distinguido Farmacéutico Sr. Freixas Romera ha agrupado sabiamente los de cal, sosa, quina y manganeso con el cacodilato de hierro, es una elaboración hecha magistralmente y a la perfección moderna, muy grata al paladar y un verdadero tónico reconstituyente; de ahí que su uso esté hoy siempre a la orden del día del médico práctico y será aún en adelante mayor su empleo por sus indicaciones altamente necesarias en los excesos de todo género, así en el trabajo como en los placeres; en la anemia y en todas las extremas manifestaciones de la debilidad orgánica del nacimiento y lactancia como en la producción por otras enfermedades. La observación y la experiencia del uso de este Jarabe evidencian que reconstituye a los débiles y enfermos; por lo que lo firmo en Palma a 18 Septiembre de 1905.— **Jaime Font Montoro.**

VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS: 2'50 ptas. FRASCO—Unico representante en Baleares: el Cirujano-Pediatra

**Don Gabriel Palmer Gelabert, Calle de Sintas, 16, entresuelo---PALMA**



### Lampistería Modernista

Fabrica de aparatos de todas clases a precios nunca vistos. Gran surtido de mecheros y manguitos universales. Se instalan toda clase de cañerías para agua y gas y se componen toda clase de bombas. No fiarse de otros anuncios sin antes visitar La MODERNISTA Calle del Rosario número 1 Palma.

### Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», especialmente con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos. Son de seguro resultado: En los «córceles», así llamados con sarnos; en las llagas, granos, úlceras, magulladuras, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarras pulmonares crónicos, etc.; en las escrófulas y aneurismos; y finalmente en todos los casos en que se usa el agua de las manantiales sulfurosas las Gotas Madres Sulfurosas obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía. Véanse: precios del frasco y pesetas.—Deposito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Churrería, número 4 y Centro Farmacéutico.

### Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico. Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertrofiadas o atrofiadas, de forma seca, granulosa, glandular, oedémica de los fundores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laríngeo; en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la otitis, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando a la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos. Pesetas 1'50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

### Sociedad Anglo Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General (Antes JULIUS G. NEWILLE) Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Centros, Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa: Grosley y Brothers de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grosse y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosse, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Stokes. Material de minas.—Locomotoras y material para ferro-carril.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas, grúas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Alfabetización y ventilación.—Fundición de piezas hasta diez toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza. Unico representante: Bernardo Esteira, Palma de Mallorca.

### Herpes, escrófulas, tuberculosis

con decaimiento de fuerzas é inapetencia. LA SULFURINA JIMENO es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humerales é infecciosas. Para el uso véase el prospecto. Venta en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real 1.

### Vapores Directos

#### LINEA DE LAS ANILLAS

Para Habana, Veracruz y New Orleans, saldrá el día 12 de Octubre del puerto de Barcelona el vapor español

#### PUERTO RICO

Para Habana, Matanzas, Cienfuegos y New Orleans saldrá el 20 de Octubre del puerto de Barcelona el vapor español

#### PIO IX

NOTA.—La carga para dichos vapores debe embarcarse para Barcelona hasta dos días antes de la fecha de salida, dando aviso a los representantes de la compañía en esta.

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Nueva Orleans, saldrá de este puerto el día 3 de Noviembre el vapor español

### Miguel M. Pinillos

Admite carga y pasajeros para dichos puertos. NOTA.—Se replica a los señores cargadores visen a la mayor brevedad la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabina necesaria. Para más informes, dirigirse a los representantes de la Compañía Sres. MARTINEZ Y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

### La Flor blanca

#### Almacén de yeso de Pedro Palmer

Calle 32 y Sagrera 9.—Palma de Mallorca

Proveedor de la Casa L. Puget Fils V. de Argel y de D. Juan Ooma de Barcelona

#### CLASES DE YESO

Extra para Modelos.	PARA PINTORES
Blanco para Tallistas.	Alabastro 1.ª
Id. id. Marmolistas.	Id. 2.ª
Id. id. Techos.	Escayola Especial.
Id. común 1.ª para construcciones.	Oficial para Estuquillos.
Id. id. 2.ª	Id. id. Doradores.
	Non plus ultra Español.

Especialidad de las clases finas a precios sin competencia

### SOLUCION BENEDICTO

De Glicero fosfato de cal con CREOSOTA

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarras crónicos, infecciones gripales, enfermedades conunitarias, pleuresía, debilidad general, posturas nerviosas, neurastenia, inapetencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc., etc.

FRASCO 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. de la Churrería 14 y Centro Farmacéutico.

### Gran fábrica de productos

refractarios y de gré

### M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias. FABRICA—Bordets, Teléfono, 3.277. DESPACHO.—Princesa y Opatovna, 6.—Teléfono 1.647, Barcelona.

## HISTÓGENO LLOPIS

CURACION radical de la TUBERCULOSIS. Recomendado por todas las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Unico importador: CENTRO FARMACÉUTICO.—Calle de Mallorca, Antor, Ferras números 1 y 3 Madrid.

## REUMA

DOLORES NERVIOSOS, INFLAMATORIO, GOTOSO. Curación segura y radical con el acreditado

### Jarabe Antireumático I. Freixas Romera

FARMACÉUTICO DE BARCELONA

Reconocido como el UNICO específico científico y racional del DOLOR en todas sus formas

Venta en todas las farmacias—3 PTS. FRASCO

Unico representante en Baleares: el Cirujano-Pediatra

### D. Gabriel Palmer Gelabert

Calle de Sintas, 16, entresuelo—PALMA

### Depilatorio imperial

#### DEL DOCTOR PADRO

Quita el pelo o vellón con prontitud y sin peligro para el cutis, por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en droguerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real, 1. Farmacia del Globo.



Venta en todas las buenas farmacias

### Callicida Lluch

Mata los carillos, ojos de gallo y toda clase de gázaras, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Guillermo Lysalle, San Nicolás 39, y en las farmacias, Perfumerías y droguerías.

### Lecciones de francés

dadas por Mr. Przesiecki. Reempiezan desde hoy, Plaza de la Constitución 39, frente de la fuente de las Tortugas.

### Nostriza

Con leche de 3 días desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en Puigpúent. Diríjase Margarita Palmer y Mulet, Puigpúent.

### Enseñanza de Francés

Con igual éxito del que viene obteniendo, el Sr. Liebers, domiciliado en la calle Zanglés, número 1, participo modestamente al público, la continuación de sus clases de francés a partir del día primero de Octubre.

### Socio

Falta socio para la explotación de una mina de carbón de buena calidad, en la provincia de Teruel (Aragón). Trato directo con el propietario en la calle de Lulló número 13, 2.ª, de 12 a 2 tarde.

### Se alquilan

En el número 10 de la calle de la Cruz un segundo piso por 30 pesetas y un cuarto piso por 10 pesetas.

### Por 85 duros

Se vende un buen carrón de 4 asientos y un caballo de condiciones inmejorables. Informes, San Miguel, 84.

### 4 a 8 ptas. por día

SE DESEAN personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calcetas, simple y rápida; trabajo seguido todo el día a domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vemos nuestro trabajo. Diríjase: Compañía La Colmena, T. T. T., 5, Calle Elisabetta.—Barcelona.

### Se alquila

Una espaciosa casa sita en el Pont d'Inca con vista a la carretera y a un espacioso jardín; se divide en tres pisos que se alquilan tanto juntos como separados, tiene 6 cuartos cada uno, sala de recibir, comedor, agua a grifo en la cocina, calefacción a piso y un buen jardín. Informarán calle del Mar, número 71, Palma.

# LA POLAR SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS ESTABLECIDA EN BILBAO CONTRA INCENDIOS

Capital social: 100.000.000 de pesetas ♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦ Garantías depositadas: 50.000.000 de pesetas

Esta gran Sociedad Española es la que se ha creado en el mundo para el negocio de seguros con mayor capital social, ofreciendo como garantía importantísima a sus asegurados el ser administrada por el Banco de Bilbao, bien conocido por su respetabilidad y concepto. Sub-Director en Palma: **GABRIEL MULET, MARINA, 54.**

## Carne líquida de Doctor Valdés García, de Montevideo

### ALIMENTO—TONICO—RECONSTITUYENTE

Extracto líquido elaborado con la mejor carne de vaca del Uruguay.—Cada frasco de 150 gramos representa 3 Kilos de dicha carne.—Indispensable en las convalecencias.—Eficacísimo y sin rival contra la NEURASTENIA, ANEMIA Y CLOROSIS.—Es de aspecto agradable y sabor delicioso.—No irrita el estómago.—De venta en todas las Farmacias de las Baleares.—Rehácense las imitaciones.—Unicos representantes en España: Llobet y Martorell—Barcelona.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todas estofas, en ejes, reales, matices, punto y línea, etc., ejecutados con la máquina.

Doméstica bobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

## MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer Concesionarios en España

ADCOCK Y C.ª

Sucursal en la provincia de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, JAIME II

Con m... cue...  
Días ante...  
colega Dian...  
artículo del...  
En el Bo...  
Comercio d...  
original de...  
ción á aqué...  
terés y lo...  
ción:

«El ilust...  
guete, muy...  
yo creo, en...  
también al...  
estudio de...  
menos com...  
de la guerra...  
cos militare...  
de estudios...  
dera import...  
la patria. Es...  
derecho al p...  
tas ó prot...  
otro que a...  
Aplaudo, pu...  
nor Burguet...  
por la metal...  
la protección...  
ceñir y le...  
que aduce...  
cambista.

No voy a...  
tiempo para...  
competencia...  
en asuntos...  
próspero no...  
especies i...  
mercantiles...  
los metaldir...  
mente en lo...  
LA ULTIMA...  
tual.

1.ª especi...  
triales han...  
triste fendo...  
más odiosos...  
enunciado p...  
do á determ...  
presas indus...  
aplicado en...  
industriales...  
Recorra el S...  
talleres ind...  
dnes, sin ap...  
funcionar y...  
y obreros y...  
causa, esos...  
empresas ej...  
en que han...  
Sr. Burguet...  
dadera cult...  
el haber he...  
huera y de...  
... 2.ª especi...  
triales han...  
ción y pérd...  
quieren con...  
país.»

¿A qué ll...  
sas industria...  
scusaba, cre...  
biernos de...  
nuestro imp...  
biernos, que...  
te aquellos...  
tirpar los ju...  
aquellos ad...  
ver el peligr...  
evitar la gue...  
ni dejar de...  
casi sin luch...  
Me sublev...  
ramente sin...  
rina de que...  
nias. Ha sid...  
paña, hecha...  
de sana inte...  
para volver...  
tutos arma...  
fensa.

¿A qué ll...  
sas industria...  
me entero d...  
sación, lanz...  
dante del e...  
crédito? ¿A...  
creída? ¿Qu...  
merced á la...  
y produca...  
en armoní...  
bleído?

Bancos y...  
pañías de n...  
ro carriles...  
lles de tod...  
nufacturas...  
trial signific...  
inteligencia...  
de bastarse...  
dad propia...  
individual...  
da envuelto...  
causa de la...  
nuestras col...  
perder Espa...  
la industria...  
dos. Es sabi...  
dustria nac...  
económico c...  
metrópoli, h...  
to absoluto...  
cual econom...  
desaparecer...  
mente nos